

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 57/Viernes 22 de marzo de 2013/“Año 55 de la Revolución”

DE LA PRENSA

- [El muro les cayó encima. \(Por Esto!\).](#)
- [Rusia quiere una presencia permanente en el Mediterráneo.](#) (Rusia Hoy).

DE CUBA

- [Informa visita del Secretario General de Emigración de Galicia a Cuba.](#) EFE
- [Gobierno colombiano y FARC terminan otra ronda de negociaciones sin acuerdos.](#) REU/AFP
- [Niegan las FARC retroceso en las conversaciones.](#) AFP
- [Proponen las FARC educación gratis para jóvenes y niños del campo.](#) NOTIMEX
- [“Mármol cubano busca abrirse espacio en el mercado pese a las dificultades”.](#) AFP
- [Participa bloguera mercenaria en foro en la Universidad de Georgetown.](#) EFE
- [“Incidente diplomático en la ONU por presencia de bloguera asalariada”.](#) AFP
- [Parejas de baile de México y Colombia intervendrán en Festival de Danzón.](#) EFE
- [Representantes de siete naciones compiten en torneo internacional de bádmiton.](#) XINHUA

DEL MUNDO

- [ONG alerta sobre lenguaje utilizado en campaña electoral en Venezuela.](#) DPA
- [Se reúne hoy Asamblea de Cancilleres de la OEA para cerrar proceso de reformas de la CIDH.](#) AFP/EFE
- [Según encuesta seis de cada diez estadounidenses están a favor de dar ciudadanía a indocumentados.](#) AFP
- [Administración de Obama pasará el control de drones de la CIA al Pentágono.](#) EFE
- [Descartan cierre parcial de los servicios públicos en EE. UU.](#) AFP
- [Aprueba Cámara de Representantes presupuesto republicano.](#) AP
- [Afirma Obama que la paz con los palestinos es el “único camino para la seguridad” de Israel.](#) EFE
- [Presidente estadounidense insta al mundo a clasificar a Hizbulá como una organización terrorista.](#) EFE
- [Guía Supremo iraní dispuesto a dialogar por primera vez con EE. UU.](#) AFP
- [Anuncia Ban investigación de la ONU a denuncia siria de uso de armas químicas.](#) EFE
- [Aprueban creación de comisión de la ONU para tratar violaciones de los derechos humanos en Corea del Norte.](#) EFE
- [Xi Jinping viaja este viernes a Rusia.](#) AP
- [“Malí continúa sumido en compleja crisis un año después del golpe militar”.](#) EFE

POR ESTO! (Versión digital)

21 de marzo de 2013

MÉXICO

EL MURO LES CAYÓ ENCIMA

Gustavo Robreño

Lo que se ha dado en llamar “la caída del Muro de Berlín”, ocurrida hace ya más de veinte años, tuvo como consecuencias más o menos inmediatas -tal como se conoce- la desintegración de la Unión Soviética, la absorción de la República Democrática Alemana (RDA) por parte de la entonces República Federal Alemana (RFA) y la pérdida del carácter socialista de los restantes países del Este europeo que tenían esa condición, pasando desde entonces a formar parte del mundo del capital.

A todos, sin embargo, no les cayó el muro encima de igual manera. Bulgaria, un pequeño país sin grandes recursos naturales que había alcanzado niveles de desarrollo socioeconómico sin precedentes en su larga historia, parece estar llevando la peor parte de la catástrofe, en momentos en que hasta los considerados más prósperos de la Unión Europea naufragan sin rumbo cierto y no ven la luz al final del túnel.

En Bulgaria, la crisis económica y social generada por los ajustes impuestos por el Fondo Monetario Internacional (FMI), la Comisión Europea y el Banco Central Europeo, llegó precipitada por las medidas draconianas del gobierno de derecha recién desplomado tras las violentas protestas populares que estremecieron como nunca antes a Sofía y

Varna, cual una especie de "primavera búlgara" cuyo detonante fue la elevación al triple de las tarifas eléctricas por parte de las empresas extranjeras propietarias de ese servicio.

Rebajado al triste honor de ser el país más pobre de la Unión Europea, con el 20% de la población viviendo bajo el umbral de la pobreza, el país balcánico enfrenta hoy la más difícil encrucijada, sin conducción política ni movimientos sociales acatados ni confiables, aunque no puede descartarse que surjan en el transcurso de la lucha.

Tratando de sortear la crisis política, el presidente Rosen Plevneliev ha convocado a elecciones adelantadas para el 12 de mayo próximo donde deberán enfrentarse el llamado Ciudadanos por el Desarrollo Europeo (GERB) del renunciante premier Boiko Borisov y el Partido Socialista (PSB), de Sergei Stanishev, cuyos resultados por ahora son vaticinados como un empate técnico entre ambos, según encuestas.

Aunque con marcada discreción, Stanishev se ha deslindado hacia una política gubernamental que, en caso de su triunfo electoral, priorice la cooperación con Rusia, contrariamente al decidido alineamiento pro occidental de sus rivales.

Como decíamos al principio, el muro no cayó para todos de la misma manera y, en el caso de Bulgaria, es evidente que el derrumbe fue desastroso.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

RUSIA HOY (Versión digital)

29 de marzo de 2013

RUSIA

RUSIA QUIERE UNA PRESENCIA PERMANENTE EN EL MEDITERRÁNEO

Víctor Litovkin

El ministro de Defensa ruso, Serguéi Shoigú, anunció que la Armada rusa reanudará su presencia constante en el mar Mediterráneo. Esta declaración ha suscitado escepticismo entre los medios de comunicación y la comunidad de expertos, ya que es conocido el mal estado de los navíos y los problemas con el suministro de nuevas armas.

En una reunión celebrada el pasado 11 de marzo con los jefes del comando central del Ministerio de Defensa y la industria de Defensa, Serguéi Shoigú anunció la vuelta de la escuadra del Mediterráneo. Al comenzar su discurso el ministro dijo que "se había tomado la decisión de formar una oficina de operaciones conjunta de la Armada de Rusia en el área mediterránea, donde las fuerzas de la flota se instalarán de forma permanente". Según sus palabras, la armada rusa posee el potencial necesario para ello, cosa que demostró claramente en enero de este año, durante las maniobras navales en el Mar Negro y el Mediterráneo.

En las maniobras participó una agrupación de flotas formada por una docena de barcos de superficie y submarinos, junto con dos docenas de naves. Marines de las flotas del mar del Norte, el Báltico y el mar Negro desembarcaron en la costa rusa del mar Negro, cruzando varias veces el Bósforo, el mar de Mármara y los Dardanelos.

"El estado general de la flota no se puede considerar satisfactorio. En primer lugar, durante mucho tiempo la flota no recibió nuevos buques o embarcaciones, y no se cumplieron los plazos de mantenimiento técnico. Como resultado, la mayor parte de la estructura de los barcos funciona con un tiempo de respuesta prolongado, y muchos barcos y buques tienen restricciones en cuanto al uso de armas y equipamiento militar", declaró Shoigú.

Recorrieron la parte oriental del Mediterráneo, dispararon más de 60 misiles y artillería al aire, en el mar y en objetivos bajo el agua. Repostaron combustible, y obtuvieron agua y comida en los puertos de Malta, Grecia y Siria.

Los resultados de estos ejercicios convencieron al Ministerio de Defensa y, con la gestión del Kremlin a partir de 2015 podría utilizarse en el Mediterráneo una escuadra operacional de buques y embarcaciones, como en los tiempos de la Unión Soviética. Aunque la comparación, evidentemente, no irá a favor de la Rusia de hoy.

La 5ª escuadra operacional estuvo ubicada en el Mediterráneo prácticamente durante toda la década de los 80 del siglo pasado. Compuesta por 70-80 banderines (30 buques de superficie, cuatro o cinco nucleares, diez submarinos

diésel, dos talleres flotantes, tres y cuatro buques cisterna, buques desminados en equipo, servicio integral, refrigeradores, barcos hospitalarios y de salvamento, y remolcadores). Toda esta armada debía evitar el ataque de misiles nucleares en territorio soviético por parte de las naves de la 6ª Flota de EE UU, que desde entonces sigue teniendo su base en el mar Mediterráneo.

Y aunque es poco probable un ataque nuclear norteamericano, la nueva escuadra operacional sin duda no sería capaz de resistirlo en igualdad de condiciones: si tomamos todos los buques de superficie y los submarinos de las cuatro flotas rusas, estamos a punto de igualar la 5ª escuadra.

Aunque cuenta con la misma dificultad que la escuadra soviética, ya que no disponía de una base en ese enclave del Mediterráneo. No se puede comparar un punto logístico de garantía técnica en Tartus con la presente base naval. Y, además, nadie sabe qué va a pasar con ése si se sucede el cambio de poder en Siria.

Razones para la creación

Por otro lado, la creación de la escuadra del Mediterráneo es un incentivo para que los marines y armadores rusos desarrollen una flota de servicio de prestigio y para el desarrollo innovador de una de las ramas más importantes de las fuerzas armadas.

Es como un faro, que orienta la navegación y la industria de defensa marítima hacia la construcción de nuevos barcos, anima a los marineros a practicar largas caminatas, y a formarse en cooperación marítima con los marineros de otros países.

Rusia se enfrenta a muchas amenazas y desafíos comunes con EE. UU. y la OTAN. La lucha contra la piratería, el terrorismo internacional, la proliferación de la tecnología de misiles y armas de destrucción masiva. A esto se enfrentan, en particular, en la región del Cuerno de África.

Hay otra razón por la que Rusia ha decidido crear ahora una agrupación armada en el Mediterráneo. Se trata de una razón financiera, ya que se asignarán 20 billones de rublos (unos 650 000 millones de dólares) a este fin.

La construcción de nuevos buques ha aumentado la recepción de cadetes en la escuela militar (futuros oficiales, incluyendo a los marines. Estos cadetes no deben desarrollar su profesión militar en la playa, ni en el muelle, ni siquiera en los equipos informáticos, sino ponerla en la práctica en el mar, y es deseable que sea en largas expediciones, en cooperación con otras marinas de guerra del mundo. Y la región del Mediterráneo es la más conveniente.

El ministro de Defensa no negó que los problemas con la formación de la escuadra en el Mediterráneo eran inevitables. Sin embargo, tampoco ocultó su optimismo. "Con la implementación del programa estatal de armamento para 2020, la flota habrá recibido hasta ocho submarinos de misiles, 16 submarinos de ataque, 54 buques de guerra de superficie de varios modelos," informó Serguéi Shoigu.

Si estos planes se hacen realidad, sería posible crear un escuadrón operativo en el mar Mediterráneo de forma permanente. Aún así, teniendo en cuenta las posibilidades reales de la marina de guerra rusa moderna, difícilmente podemos decir si alguien se sentirá amenazado de algún modo. Lo que es seguro es que aumentará el prestigio internacional de Rusia, pero lo primordial es el desarrollo de la flota.

Selección en Internet: Aida Mirabal García

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

SANTIAGO DE COMPOSTELA (ESPAÑA)- 21 MAR (EFE).- El secretario general de Emigración de Galicia, Antonio Rodríguez Miranda, viajará mañana a Estados Unidos, y seguidamente a Cuba, para fortalecer lazos con la colectividad de esa región española residente en ambos países.

También contactará con los agentes económicos de cara a proyección exterior de Galicia (noroeste español), según señaló el Gobierno regional hoy en un comunicado.

El objetivo de Rodríguez Miranda en Estados Unidos es conocer algunos de los principales enclaves donde se asienta la colonia gallega e intensificar las relaciones bilaterales en el ámbito empresarial.

Así, mañana comenzará una gira de contactos con empresarios gallegos en Newark y visitará el Centro Orensano Social Club en esa ciudad, para seguidamente acudir a la sede de la Peña Galega del Club España de Newark y

finalizar la jornada en Queens, en Nueva York, en la Unidad Gallega de los Estados Unidos.

En esos encuentros, Rodríguez Miranda solicitará la colaboración de todos los gallegos para que actúen como embajadores de Galicia ante el tejido empresarial neoyorquino.

También insistirá en la necesaria unidad de los gallegos en la diáspora para fortalecer las entidades de la región y dotarlas de mayor solvencia y garantía de futuro, en aras de la pervivencia de la "galleguidad", según el comunicado.

El sábado, el secretario de Emigración se desplazará a Miami, donde visitará la Casa de Santa Marta de Ortigueira en Florida, se entrevistará con el presidente del Centro Gallego de allí y mantendrá un encuentro con la asociación de empresarios "Galegos Forever", que aglutina a un importante número de emprendedores gallegos.

Ya en Cuba, a donde llegará el domingo, Rodríguez Miranda se entrevistará en La Habana con el presidente de la Federación de Sociedades Gallegas de Cuba y después visitará el Centro Gallego de la capital, un lugar de especial "relevancia simbólica" para la diáspora gallega, añade la nota.

En este contexto, transmitirá a todas las asociaciones un mensaje de continuidad en materia socio-asistencial y señalará que "desde hace años se da estabilidad a los programas de ayuda con la finalidad de que la contención del gasto público no afecte" a los más necesitados.

También visitará la Sociedad La Aurora de Somozas y Monterroso y acudirá al Asilo San Francisco de Paula, además de reunirse con el director para Europa del Ministerio de Relaciones Exteriores de Cuba, Elio Eduardo Rodríguez.

Al término del encuentro, acudirá al cementerio de Colón, donde tendrá lugar una ofrenda floral en el Panteón de los Naturales de Galicia y, finalmente, el mandatario gallego departirá con los socios de la Sociedad Cultural Rosalía de Castro antes de regresar a España.

LA HABANA, 21 MAR (REUTERS) - El Gobierno colombiano y la guerrilla de las FARC culminaron el jueves una nueva ronda de negociaciones en La Habana sin acuerdos, pese a que el grupo rebelde había anticipado pactos históricos esta semana en el tema agrario en un diálogo con el que buscan sellar un conflicto armado de medio siglo.

Luego de cuatro meses de discusiones, ambas partes destacaron, sin embargo, que hay acercamientos en cuanto al acceso y uso de la tierra y en las ayudas a los campesinos, entre otros temas del primer punto de una agenda de cinco que considera la mesa de diálogo.

"Continuamos avanzando en la discusión del primer punto de la Agenda y en la construcción de acuerdos sobre los temas de acceso y uso de la tierra, tierras improductivas, formalización de la propiedad, frontera agrícola y protección de zonas de reserva", dijeron en un comunicado conjunto.

"Aunque todavía hay pendientes varios desacuerdos", enfatizó en declaraciones a periodistas el jefe del equipo negociador del Gobierno, el ex vicepresidente Humberto De La Calle.

Las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) habían levantado expectativas cuando declararon el miércoles que podrían llegar a acuerdos esta misma semana en el tema agrario.

El que no se hayan concretado no quiere decir que no haya optimismo en que pueda avanzarse más allá en un nuevo ciclo a partir del 2 de abril, según De La Calle, quien volvió a rechazar la petición de las FARC de desmilitarizar territorios y de discutir temas que no están en la agenda prefijada como impuestos, regalías y deuda.

"(Tenemos) la esperanza de finalizar en breve lapso la discusión de este punto y pasar al siguiente", agregó. "Ritmo, contenido y resultados son esenciales para el buen suceso de este proceso", insistió.

El tema agrario, el primero de cinco puntos de la agenda de discusiones, ha sido calificado como "clave" por las FARC para lograr un eventual acuerdo de paz.

La situación de pobreza del campo colombiano está en la génesis del surgimiento de esa guerrilla de inspiración marxista que se articuló en 1964 como un ejército de campesinos que reclamaba acceso y redistribución de las tierras.

Superar ese primer punto permitiría a las partes avanzar en la discusión de otros asuntos, entre ellos las garantías para la participación política, fin del conflicto, narcotráfico y víctimas.

El Gobierno colombiano saludó también el apoyo al proceso de paz con las FARC expresado por el Papa Francisco; el presidente encargado de Venezuela, Nicolás Maduro; y por el embajador de Estados Unidos en Bogotá.

"Registramos que estas manifestaciones, alimentan e impulsan este proceso de negociaciones en busca de la paz", señaló.

Pese a las dificultades, ambas partes han mantenido un moderado optimismo de que puedan llegar a un acuerdo que permita finalizar el conflicto interno más prolongado del continente

Las FARC tienen previsto una conferencia de prensa más tarde el jueves.

LA HABANA, 21 MAR 2013 (AFP) - El gobierno de Colombia no discutirá con la guerrilla de las FARC temas ajenos a los de la agenda de conversaciones de paz de La Habana, dijo este jueves el jefe de la delegación negociadora oficial, Humberto de la Calle, al comentar recientes propuestas de los rebeldes.

"El gobierno no va a abrir estos diálogos a materias nuevas. Me refiero por ejemplo al tema propuesto por las FARC sobre 'desmilitarización de las zonas rurales'. Este tema no forma parte de las conversaciones", dijo De la

Calle a la prensa, al comenzar un receso de 11 días en las pláticas en La Habana.

"Tampoco se va a discutir la doctrina de nuestras fuerzas militares, ni la creación de un impuesto para las empresas minero-energéticas, ni las regalías o la renegociación de la deuda externa, entre otras cosas que mencionan las FARC y que no están en la agenda", añadió, poco antes de viajar a Bogotá.

Dijo que durante el ciclo de conversaciones cerrado este jueves "continuamos avanzando en la construcción de acuerdos dentro del primer punto de la agenda (el tema agrario), aunque todavía hay pendientes varios desacuerdos".

"Nos volveremos a reunir a partir del próximo 2 de abril con la esperanza de finalizar en breve lapso la discusión de este punto y pasar al siguiente", agregó.

Los otros puntos de la agenda son participación política, drogas ilícitas, abandono de las armas y reparación a las víctimas.

De la Calle señaló que el gobierno comparte la opinión de las comunistas Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) de que no basta con acabar el conflicto armado, sino que se requiere una "transformación profunda" del campo colombiano.

"Entre otras acciones, hay que impulsar unas transformaciones profundas en el campo, que es donde se ha desarrollado principalmente el conflicto, con el objetivo de crear las condiciones para el progreso y bienestar de nuestros campesinos", expresó.

LA HABANA, 21 MAR 2013 (AFP) - La guerrilla comunista de las FARC negó este jueves que existan retrocesos en las conversaciones de paz para Colombia en La Habana, aunque admitió que persisten ciertos desacuerdos sobre el tema agrario con el gobierno de Juan Manuel Santos.

"No, no hay ningún paso atrás (en las negociaciones de paz), vamos siempre hacia adelante, avanzando de manera lenta, pero persistente", declaró el jefe negociador de la guerrilla, Iván Márquez, en una rueda de prensa al comenzar un receso de 11 días en las pláticas en La Habana.

Sin embargo, admitió que todavía "hay que resolver algunos puntos de vista encontrados", una vez que se reanuden las pláticas de paz el 2 de abril.

Entre esos desacuerdos, Márquez mencionó la minería y "el monocultivo dirigido a la producción de agrocombustibles".

Horas antes, las FARC habían insistido en la necesidad de un alto fuego bilateral en Colombia mientras se negocia un acuerdo de paz, lo que ha sido descartado por el gobierno de Santos.

Ambas partes pidieron este jueves a la ONU y a la estatal Universidad Nacional que organicen a fines de abril un foro ciudadano en ese país sobre "participación política", similar a uno sobre el tema agrario realizado en diciembre.

La solicitud de organizar un nuevo foro, contenida en un comunicado conjunto, sería una señal de que ambas delegaciones están próximas a cerrar el primer punto de la agenda -el tema agrario- y pasar al segundo, la participación política.

BOGOTÁ, 21 MAR (NOTIMEX).- Las rebeldes Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) propusieron hoy, en el marco de las negociaciones de paz, la "universalización y gratuidad de la educación básica y media para los niños, niñas y jóvenes del campo".

La propuesta, dada a conocer por los negociadores de las FARC a través de un comunicado difundido por Internet, tiene el "propósito de propiciar el proceso de transformación democrática del campo", indicó la organización insurgente.

La guerrilla planteó la implementación inmediata de "un programa especial de educación para el campo, con el propósito de erradicar el analfabetismo, garantizar la universalización y gratuidad de la educación básica y media de los niños, niñas y jóvenes del campo".

"La gratuidad se comprende en términos de provisión de condiciones integrales para garantizar el acceso y la permanencia en la escuela, entre otros, útiles y libros, uniformes, transporte, alimentación", añadió el grupo insurgente.

Representantes de las FARC y del gobierno del presidente colombiano Juan Manuel Santos participan desde noviembre pasado en Cuba en negociaciones de paz, con miras a poner fin a casi cinco décadas de conflicto armado interno en Colombia.

Una segunda propuesta presentada por los negociadores de las FARC en la mesa de diálogo, que sesiona en La Habana, es estimular "la formación técnica y tecnológica de los jóvenes con miras a fortalecer sus vínculos con el campo".

En este sentido, añadieron las FARC, se creará un "programa especial de becas para jóvenes en el nivel de educación técnica y tecnológica, en disciplinas agrarias o afines. Las becas deben incluir un estipendio que garantice la manutención plena".

"Serán beneficiarios de las becas todos los jóvenes que llenando los requisitos académicos tengan el deseo y la disposición de estudiar. Un programa de características similares se adelantará en el nivel de la educación superior universitaria", agregó el grupo rebelde.

Explicó además que "la investigación y el desarrollo científico y tecnológico del sector agropecuario ocuparán un lugar preponderante. Se proveerán recursos para investigación, con cargo al presupuesto público, al menos hasta el nivel promedio de América Latina".

MARIEL, CUBA, 21 MAR 2013 (AFP) - El hilo de diamante termina de cortar la gigantesca roca y un enorme bloque de 15 toneladas cae pesadamente sobre un montón de arena, bajo la atenta mirada de una decena de trabajadores.

"Este producto tiene demanda", dice Pedro Báez, director técnico de la estatal Empresa Mármol Cubanos, que explota yacimientos de mármol y otras piedras ornamentales, y que ahora busca expandirse aprovechando la construcción de numerosos hoteles en el país.

La extracción y comercialización de piedras ornamentales comenzó hace dos siglos en Cuba, pero el negocio sigue en pañales, frenado por diversos factores económicos y políticos.

Sin embargo, ahora existe un tímido auge en la construcción, con las inversiones hoteleras, nuevos negocios privados y la ampliación del trabajo por "cuenta propia".

La venta de materiales de construcción fue liberada hace un año por el presidente Raúl Castro como parte de sus reformas económicas, en un país que tiene un elevado déficit habitacional y muchas edificaciones deterioradas.

Este nuevo escenario es el que quiere aprovechar Mármol Cubanos, con la mira no sólo en el mercado de la isla, sino también el externo, en particular el Caribe y Centroamérica. A Estados Unidos no puede vender, pese a su proximidad, debido al embargo vigente desde 1962.

"El primer destino (del mármol cubano) son las obras del turismo; todas estas obras se están haciendo básicamente en la Cayería Norte de Cuba", explica Manuel González, director de la filial Occidente, una de las cuatro que tiene la empresa.

Esta filial tiene su planta procesadora en el puerto de Mariel, 50 Km. al oeste de La Habana, donde produce cada año 92.000 metros cuadrados de planchas de mármol y "jaimanita", piedra originaria de la isla muy útil para revestir muros.

En esta planta, los cubos de mármol virgen de dos metros por lado son cortados con enormes sierras eléctricas y convertidos en planchas de diferentes tamaños y 2,5 cm. de espesor.

Las planchas son pulidas y luego empacadas sobre paletas de madera, y los trozos sobrantes son acumulados en cajones, pues también se venden.

El mármol "crema valle", de color beige, es extraído de yacimientos cercanos a la Sierra Maestra (sureste), donde operaba la guerrilla de Fidel Castro antes de tomar el poder en 1959.

"El mármol cubano tiene características físico-mecánicas similares" al italiano, dice el director general de la empresa, Jaime Hernández.

La compañía exporta ahora solo el 20% de su producción, principalmente a China y pocas naciones de Europa y América Latina, por un monto inferior a dos millones de dólares al año.

Además, la empresa suministra personal especializado en la instalación de mármol, que trabaja ahora en hoteles en construcción en Varadero, Cayo Coco y Cayo Guillermo (frente a la costa del centro de la isla), entre otros sitios turísticos, explica González.

También trabajan remodelando dos hoteles de La Habana --el Capri y el Inglaterra--, y el exclusivo Club Habana, un condominio a orillas del mar donde viven diplomáticos y empresarios extranjeros.

La planta de Mariel --el puerto que fue el punto de partida de un masivo éxodo de cubanos en todo tipo de embarcaciones en 1980-- procesa también la jaimanita, piedra opaca y rugosa muy usada en la construcción en la isla porque soporta bien la gran salinidad del aire en las zonas costeras.

La cantera de la jaimanita, explotada desde hace 40 años, está en Playa Baracoa, al costado de la ruta costera entre La Habana y Mariel, no lejos de la Escuela Latinoamericana de Medicina.

"La jaimanita tiene una utilidad grande en todos los lugares cerca del mar, preferentemente para enchape, porque reduce el mantenimiento de la fachada, y permite a los arquitectos hacer combinaciones con otros materiales, como madera", dice González.

La empresa tiene ambiciosos planes, que se enfrentan a la falta de capital para invertir y expandir la producción y las ventas. De hecho la compañía tiene nueve yacimientos paralizados, entre ellos uno de mármol negro en Pinar del Río, en el extremo occidental de Cuba.

También está paralizada la cantera de la piedra "capellanía", la misma usada hace casi un siglo en la construcción del Capitolio de La Habana, réplica del famoso Capitolio de Washington.

WASHINGTON, 20 MAR (EFE).- La bloguera opositora cubana Yoani Sánchez afirmó hoy en Washington que los venezolanos, que acudirán a las urnas el mes próximo, deben tener "mucho cuidado" y evitar el modelo cubano porque, a su juicio, "las naciones no deben entregar cheques en blanco a sus gobernantes".

Durante un foro en la Universidad de Georgetown, la autora del reconocido blog "Generación Y" abarcó un amplio abanico de temas sobre la realidad cubana, en particular la "brecha digital" en la isla y la represión de la disidencia.

Sánchez, que ha tuiteado detalles de su gira por EE.UU., contestó a una veintena de preguntas y se dirigió en particular a los venezolanos que simpatizan con la Revolución cubana.

"¿Qué le diría a los venezolanos? cuidado. Cuando uno entrega la nación a un hombre, cuando uno le entrega el país a una ideología, cuando uno en el altar de un partido pone la identidad nacional y el control absoluto de un país, eso tiene un costo político a muy largo plazo", advirtió Sánchez.

"Las naciones no deben entregar cheques en blanco a sus gobernantes, así que mucho cuidado", enfatizó Sánchez, quien destacó que su activismo en las redes sociales le ha ocasionado ataques verbales, vigilancia, persecución y arresto arbitrario.

Por otra parte, Sánchez aseguró que la muerte del presidente Hugo Chávez el pasado 5 de marzo ha alimentado el temor en Cuba de un regreso a un "período especial" si terminan los subsidios de Caracas.

"La gran mayoría de la población tiene un temor que haya un regreso a los tiempos más difíciles de un periodo especial: los cortes eléctricos, el colapso de transporte (...) en ausencia de Chávez se teme que el subsidio se corte y que Cuba caiga en un abismo económico", señaló.

La mayoría también cree que un corte del subsidio venezolano, obligaría al Gobierno cubano "a acelerar las reformas económicas y profundizarlas", señaló Sánchez, para quien no cabe duda de que el secretismo en torno a la enfermedad de Chávez "fue cocinado en la plaza de la Revolución".

Sánchez, de 37 años, insistió en que "una sola laptop" puede "cambiarle la vida" a un cubano, y que cada difusión de los mensajes por Twitter de blogueros independientes añade "un centímetro en el escudo protector que lleva cada activista en la isla".

Asimismo, señaló que los cubanos dentro y fuera de la isla "nos estamos encontrando en la plaza pública del mundo virtual", y expresó confianza en que esa Cuba virtual se fusionará con una Cuba "inclusiva, próspera, plural".

Sánchez, que se describió como una "periodista a la carrera" y una "filóloga renegada", se encuentra en una gira internacional después de conseguir un permiso de salida del Gobierno cubano en el marco de una reforma migratoria en la isla.

En el segundo día de su visita a Washington, Sánchez también se reunió en privado con varios líderes del Congreso, entre éstos el líder de la mayoría demócrata en el Senado, Harry Reid, y los senadores de origen cubano, el demócrata Bob Menéndez y el republicano Marco Rubio.

También fue recibida en la Casa Blanca por el asesor para América Latina del presidente Barack Obama, Ricardo Zúñiga, con quienes habló de sus esfuerzos para promover la libertad de expresión en Cuba.

La portavoz del Consejo de Seguridad de la Casa Blanca, Caitlin Hayden, dijo en un comunicado que EE.UU. continuará "apoyando las políticas que fomenten el libre flujo de información hacia, desde y dentro de Cuba".

Sánchez también sostuvo un encuentro con la subsecretaria de Estado para Diplomacia Pública, Tara Sonenshine y otros funcionarios de alto rango del Departamento de Estado, donde recogió el Premio Internacional para Mujeres de Coraje que le fue concedido en 2011.

Mañana realizará una presentación en Baruch College en Nueva York, y posteriormente ofrecerá una rueda de prensa en Naciones Unidas. Ella tiene previsto regresar el próximo 1 de abril a Florida, donde reside una hermana.

La activista aseguró que su gira al exterior fue financiada por entidades académicas, blogueros, y gente solidaria con la transición democrática en la isla.

"Voy un poco mochilera virtual en este viaje: no me ha faltado un plato de comida, no me ha faltado un techo. La solidaridad me ha arropado pero puedo asegurar, jurar sobre cualquier libro que me pongan delante, que no he recibido ni un centavo de un Gobierno, ni un partido, ni una causa ideológica", puntualizó Sánchez.

NUEVA YORK, 21 MAR 2013 (AFP) - La presentación de la bloguera opositora cubana Yoani Sánchez en la sede de Naciones Unidas en Nueva York dio lugar el jueves a un incidente diplomático, ante la exigencia de Cuba de que no utilizara la sala de conferencias de prensa oficial de la organización.

La bloguera, que está de gira internacional desde febrero, debió presentarse en una improvisada sala del piso que ocupa la Asociación de Corresponsales en Naciones Unidas (UNCA, según sus siglas en inglés), organizadora del encuentro, y no en el gran auditorio habitual.

Durante la conferencia de prensa, Sánchez, de 37 años, denunció el accionar del "largo brazo del castrismo" para "evitar que las voces críticas no gubernamentales accedan a espacios en organismos internacionales", y señaló que "es hora ya" de que la ONU "salga de su letargo y reconozca que el gobierno cubano es una dictadura".

"Estoy orgullosa de que mi primera vez en este edificio tan significativo de Naciones Unidas sea con mis colegas corresponsales. Lo valoro mucho", agregó la bloguera, que la víspera fue recibida en la Casa Blanca y en el Congreso estadounidense en Washington.

La decisión de que Sánchez no pudiera utilizar el auditorio principal para conferencias de prensa respondió a un pedido expreso del embajador cubano ante la ONU, Rodolfo Reyes, al secretario general de Naciones Unidas, Ban Ki-moon, a través de una carta oficial de protesta enviada el lunes.

En la misma se solicitó que "se impida que los locales de la Organización sean mancillados y su utilización manipulada en función de espurios intereses".

"Incidentes como éste infringen un severo daño al normal funcionamiento y credibilidad de las Naciones Unidas", sostiene la misiva, de la cual obtuvo una copia la AFP.

Para el embajador Reyes, la conferencia de prensa organizada por la UNCA fue un "acto anticubano" al que calificó de "atentado grave" al clima de cooperación en Naciones Unidas, según la carta.

En medio del incidente que desató la llegada de Sánchez, el vocero de Ban Ki-moon, Martin Nesirky, dejó en claro el jueves que la conferencia de prensa no fue organizada por la secretaría de Naciones Unidas, sino por la UNCA, "una entidad independiente".

"Como principio, la ONU no interfiere en eventos de la UNCA. El encuentro no estaba siendo celebrado en el auditorio de la secretaría de la ONU", precisó.

Yoani Sánchez tuvo que esperar durante años para obtener su pasaporte y poder emprender esta gira internacional, algo que finalmente logró gracias a una reciente reforma migratoria.

LA HABANA, 21 MAR (EFE).- Parejas de baile de México y Colombia intervendrán en el VIII Festival Internacional del Danzón que se celebrará del 27 al 31 de este mes en La Habana, informaron hoy sus organizadores.

El presidente del evento, el músico cubano José Loyola adelantó que el certamen desarrollará el tradicional Concurso Internacional de Baile, en el que participará un jurado integrado por especialistas cubanos y extranjeros.

También anunció como una de las atracciones del Festival, las actuaciones de la orquesta colombiana "Charanga Junior", formada por niños y jóvenes.

Loyola recordó que la cita estará dedicada este año al percusionista y compositor cubano Consejo Valiente Roberts (1889-1987), conocido por el nombre artístico "Acerina", y que hará homenajes a los conjuntos Siglo XX y Piquete Típico Cubano, por sus aniversarios 75 y 50 de fundados, respectivamente.

Como "plato fuerte" de esta edición de "Danzón Habana" citó el encuentro de los bailarines con las orquestas danzoneras como la "Aragón" y la que lleva el nombre del desaparecido cantante "Barbarito Diez".

El programa incluye un coloquio que entre otras temáticas debatirá sobre el legado de orquestas mexicanas y de la isla, así como la tradición y reinención del género en el siglo XXI.

Cuba celebró en 2004 el primer festival dedicado a este ritmo musicalailable, cuyo debut en el panorama musical de la isla aparece registrado con el título "Las alturas de Simpson", compuesto por Miguel Failde y estrenado el 1 de enero de 1879, en el Liceo de la ciudad de Matanzas.

LA HABANA, 21 MAR (XINHUA) -- El XIV Torneo Internacional "Giraldilla" de badminton inició hoy sus competencias en la sala Kid Chocolate, de La Habana, con la presencia de 51 representantes de siete países de América Latina y Europa.

Al tradicional certamen, previsto hasta el próximo día 24, asisten deportistas provenientes de Guatemala, México, Perú, República Dominicana, Venezuela, República Checa y el país sede.

Entre los visitantes destacan el checo Jan Frohlich, número 82 del planeta, y el mexicano Lino Muñoz, bronce en los Juegos Panamericanos de Guadalajara 2011. Por las damas resaltan la dominicana Verónica Vibieca (187) y la peruana Camila García (217). La nómina anfitriona está encabezada por el campeón de singles masculino en las ediciones de 2010 y 2012, Osleni Guerrero, ocupante del escaño 106 del orbe.

El torneo incluye topes en las modalidades individual y por parejas en cada sexo, así como doble mixto, y otorgará 1.700 puntos para las clasificaciones mundiales a los ganadores de cada categoría.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

CARACAS, 21 MAR (DPA) - Una organización no gubernamental advirtió hoy que el lenguaje político agresivo utilizado por los candidatos para las elecciones del 14 de abril, que se realizarán con el fin de llenar el vacío dejado por la muerte del mandatario Hugo Chávez, no favorece el entendimiento entre venezolanos.

Al llamado del Observatorio Electoral Venezolano (OEV) se sumó el rector principal del Consejo Nacional Electoral (CNE), Vicente Díaz, quien instó a los candidatos, el presidente interino Nicolás Maduro y a su rival opositor Henrique Capriles Radonski, a evitar los discursos violentos.

"Creo que hay una vocación sincera pero tiene que materializarse en acciones. No basta decir que se quiere la paz, sino que hay que contribuir con acciones activamente para que esa paz se mantenga y eso pasa por entender que el otro existe y debe ser respetado, que tiene derecho a hacer campaña", señaló Díaz.

El OEV difundió una declaración en la que señala que aunque oficialmente no ha comenzado la campaña para la consulta popular de abril el país vive una abierta actividad proselitista, con movilizaciones, mítines y discursos.

Al respecto, cuestionó unas recientes declaraciones del ministro de Defensa, almirante Diego Molero, en las que llamó a votar por Maduro y dijo que en los cuarteles se trabajará para su triunfo.

La agrupación dijo que esas declaraciones son "repudiables", pues violan la Constitución y son más criticables debido a que fueron hechas en medio del duelo nacional por la muerte de Chávez.

"Queremos llamar la atención sobre los mítines llevados a cabo por el candidato Capriles y la connotación electoral que en muchas ocasiones el candidato Maduro le ha dado a actos realizados a propósito de los funerales de Chávez. Queremos advertir sobre el lenguaje político empleado durante estos días, que ciertamente no favorece el entendimiento político de los venezolanos", indicó.

En los discursos en la campaña, Capriles ha acusado a Maduro de manipular con fines electorales la muerte de Chávez y de estar "destruyendo" la economía con la reciente devaluación de la moneda nacional.

A su vez, Maduro acusa a Capriles de ser "hijo" de la burguesía "corrupta" y de pretender generar violencia con la amenaza de boicotear las elecciones, además de exponer reiteradamente sugerencias homofóbicas sobre su rival.

El OEI advirtió también que por tercera vez en los últimos comicios uno de los candidatos ostenta el cargo de presidente, lo que no está suficientemente regulado por las normas electorales.

"En este sentido es necesario solicitar al CNE que ejerza una vigilancia estricta a fin de que tal circunstancia no derive en ventajismos y asimetrías en la competencia electoral (en particular originadas por el uso de recursos públicos), impropias de un proceso electoral democrático", señaló.

Mientras, Díaz reiteró su llamado a Maduro y Capriles a evitar los discursos agresivos con miras a las votaciones de abril. Indicó que los "amagos" de violencia pueden generar reacciones de "quienes asumen la política creyendo que es verdad que hay que aniquilar al otro".

"Se va produciendo una escalada verbal en la que cada quien hace acusaciones, cada vez más terribles, y hay que hacer un esfuerzo entre todos de ir las desmontando", indicó a periodistas.

Díaz señaló que los políticos conocen el costo de incubar la violencia, que se "sabe cómo empieza pero no cómo termina".

WASHINGTON, 21 MAR 2013 (AFP) - La Organización de Estados Americanos (OEA) celebrará este viernes una asamblea de cancilleres en Washington para cerrar un largo proceso de reformas de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), sin que haya logrado apaciguar divisiones entre sus miembros.

Hasta el momento, los cancilleres de Argentina, Colombia, Ecuador, México, Chile, Perú, Costa Rica, El Salvador, Honduras y Granada han confirmado su asistencia a la asamblea general extraordinaria sobre el futuro del ente autónomo de la OEA, según fuentes de la organización.

Estados Unidos enviará al subsecretario de Estado, William Burns, confirmó este jueves el Departamento de Estado.

Los funcionarios se sentarán a debatir un proyecto de resolución que aún produce desacuerdos entre los 34 miembros activos de la organización, para intentar ponerle punto final a un proceso impulsado principalmente por países críticos de la CIDH, como Ecuador, Venezuela y Nicaragua.

La piedra en el zapato es sobre todo la financiación de la CIDH.

Pero hay acuerdo en varios puntos de la declaración, entre ellos uno que acoge un pormenorizado documento que divulgó esta semana la CIDH en el que ella misma anuncia una serie de reformas de su reglamento que responden muchas de las inquietudes formuladas por diferentes países.

Entre los cambios, la CIDH clarifica procedimientos y precisa criterios para otorgar medidas cautelares y abrir casos, mientras amplía un polémico capítulo de su informe anual, que es una especie de lista negra que ha incluido por años a Cuba, Venezuela y Colombia, para hacer una evaluación general de la región.

Satisfechos con esas reformas, varias delegaciones, encabezadas por Estados Unidos y Canadá, quienes defienden a ultranza la independencia de la CIDH, han insistido desde hace semanas en que se cierre el proceso en la OEA, que se ha prolongado por casi dos años.

El propio secretario general de la organización, José Miguel Insulza, llegó a afirmar recientemente que el "80%" de los señalamientos de los países han recibido respuesta.

Pero Ecuador, Venezuela, Bolivia y Nicaragua, los países más beligerantes contra la CIDH, insisten en sus críticas, lo que llevó al expresidente colombiano César Gaviria a acusarlos esta semana de querer limitar la autonomía del ente.

Estos países impulsan las propuestas emanadas de una conferencia organizada en Ecuador hace dos semanas, y que entre otras cosas pedían prohibir la financiación de la CIDH fuera de la región y dar las mismas capacidades a todas las relatorías del ente, lo que equivaldría a debilitar la Relatoría Especial sobre Libertad de Expresión.

Pero el proyecto de resolución de la OEA se limita a comprometerse al "pleno financiamiento" de su sistema de derechos humanos, y hasta que eso suceda permite fondos externos, y supedita el fortalecimiento de las relatorías a "un financiamiento adecuado".

El presidente de la CIDH, José de Jesús Orozco, alertó contra un "estrangulamiento" financiero si se le impide buscar donantes extrarregionales, al tiempo que volvió a insistir en que los fondos que le otorga anualmente la OEA le son insuficientes.

La OEA financia la mitad de su presupuesto de 9,5 millones de dólares, mientras que el resto proviene de cooperación internacional, pero la Relatoría sobre Libertad de Expresión se mantiene exclusivamente con donaciones.

La CIDH quiere que el viernes se cierre el proceso, para que pueda volver a dedicar toda su atención a la defensa de los derechos humanos, ya que considera que ya "cumplió con su compromiso" con su propio plan de reformas, que responde a "todas y cada una" de las recomendaciones que le ha hecho la OEA, dijo Orozco.

Insulza ha propuesto un fondo de capital de 100 millones de dólares para la Comisión y a la Corte Interamericana, una iniciativa aún no estudiada por los países de la región.

Durante todo el proceso, numerosas organizaciones no gubernamentales se han mantenido en alerta ante la posibilidad de que la OEA recorte la autonomía y las atribuciones de la CIDH, mientras que personalidades y expresidentes de la región han salido en su defensa.

Esperamos "que los y las cancilleres de las Américas tomen decisiones que no perjudiquen a las víctimas de violaciones de derechos humanos", dijo a la AFP la directora ejecutiva del Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL), Viviana Krsticevic.

WASHINGTON, 21 MAR (EFE).- Los cancilleres de los países de la OEA decidirán este viernes sobre un proceso de reforma de la CIDH que preocupa a los activistas de derechos humanos y que, según los observadores, difícilmente tendrá una solución permanente, aunque haya consenso en esa reunión.

La cuestión de cómo financiar la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) y sus relatorías es el principal punto de división de los países miembros, que llegan a la cita sin un consenso previo en ese área debido, principalmente, a las objeciones lideradas por Ecuador y seguidas por Venezuela, Bolivia y Nicaragua.

Esos países critican que el órgano de derechos humanos de la Organización de Estados Americanos (OEA) se financie con fondos externos y lo acusan de privilegiar a la Relatoría de Libertad de Expresión sobre las demás relatorías.

Defensores de los derechos humanos ven en ese discurso una intención de "debilitar" el sistema.

"No se ha llegado al consenso porque estos países se han empeñado en mantener sus posiciones recalcitrantes, que están dirigidas a terminar con la Comisión", dijo a Efe José Miguel Vivanco, director para las Américas de Human Rights Watch (HRW).

"Da la impresión de que no van a descansar y van a seguir insistiendo, incluso más allá del día 22, en que esto es un proceso de reforma permanente", agregó Vivanco, que fue abogado de la CIDH.

Según Michael Shifter, presidente del centro de estudios Diálogo Interamericano, los cancilleres llegan a la Asamblea General extraordinaria del viernes con la región "muy dividida" sobre el tema, pero "los países que quieren debilitar el sistema no han logrado el apoyo que buscaban".

"El esfuerzo de Ecuador ha generado una contrarreacción para defender la independencia y el papel del sistema", aseguró a Efe Shifter.

Un grupo de trabajo liderado por el embajador de México, Joel Hernández, ha tratado de llegar a un consenso entre la posición de Ecuador, sintetizada en la reunión de este mes en Guayaquil, y la de países como Estados Unidos o Canadá, que ven con escepticismo los cambios en el reglamento de la Comisión.

Aunque ese trabajo ha llevado a un borrador de resolución que "toma nota" de la propuesta elaborada por la CIDH para su propia reforma, un paso que parecía irrealizable hace unos meses, no ha generado consenso, y la decisión ha quedado en manos de los cancilleres.

Incluso en caso de que ellos alcancen un acuerdo, advirtió Shifter, eso "no resuelve el problema", porque "sigue habiendo una división, que le supone grandes costos al sistema, por parte de países que no reconocen la autoridad de la Comisión".

Algunas propuestas, como la de convertir todas las relatorías en especiales, están aparentemente condicionadas a un aumento de fondos de los Estados miembros o de otras fuentes, algo que "probablemente no va a ocurrir, como no ha ocurrido en dos décadas", según Vivanco.

Viviana Krsticevic, directora ejecutiva de CEJIL (Centro por la Justicia y el Derecho Internacional), confía en que "en esta coyuntura, los Estados se comprometan a financiar adecuadamente el sistema, que es el sistema internacional de derechos humanos más pobre del mundo", según dijo a Efe.

Muchas organizaciones de derechos humanos del continente también insisten en que es necesario cerrar el proceso de reforma cuanto antes, y advierten contra intentos de mantenerlo abierto por temas como la propuesta de cambiar la sede de la CIDH, que según el activista guatemalteco David Dávila es "meramente política".

"Aunque no estamos de acuerdo con todas las reformas que se proponen, sí creemos que este proceso debe terminar acá y que el sistema no puede estar en un debate de reforma permanente", indicó a Efe Dávila, miembro de la Unidad de Protección a Defensoras y Defensores de Derechos Humanos de Guatemala (Udefegua).

Bolivia, Ecuador, Nicaragua y Venezuela defienden que la sede de la CIDH no puede seguir estando en EE.UU., pues este país no ha ratificado la Convención Americana de Derechos Humanos, algo que, según Shifter, revela el "problema serio" que tiene el Gobierno estadounidense en ese sentido.

"No haber ratificado la Convención perjudica la posición de Estados Unidos, le quita disposición", indicó Shifter, quien recordó que el Gobierno de Barack Obama se ha mostrado dispuesto a ratificarla, pero esa decisión está en manos del Congreso y "no hay expectativas muy alentadoras" de que se convierta en una prioridad.

No obstante, consideró que EE.UU. "sigue formando una parte importante del sistema", por lo que lamentó que haya sido "demasiado pasivo" en los debates en la OEA, en lugar de actuar "de manera discreta pero clara, movilizándolo a otros países" con ideas afines.

Para Vivanco, es Brasil quien tiene "la llave" del proceso.

"Si Brasil decide apostarle al Sistema Interamericano de Derechos Humanos, si realmente está por incrementar las cuotas y las contribuciones hacia la OEA, será decisivo, porque el grado de influencia que tiene en América del Sur es enorme", apuntó.

WASHINGTON, 21 MAR 2013 (AFP) - Seis de cada diez estadounidenses están de acuerdo en que los más de 11 millones de indocumentados puedan convertirse algún día en ciudadanos, bajo condiciones, según un amplio sondeo conjunto difundido este jueves por dos centros de análisis.

Un 21% de los 4.500 encuestados cree que esos indocumentados deberían ser identificados y deportados, y un 14% que sólo tienen derecho a la residencia legal permanente.

Una reforma migratoria integral, que cubriría tanto la situación legal de los inmigrantes sin papeles como el futuro del sistema migratorio, está siendo negociada por miembros del Congreso.

Tras su reelección, el presidente Barack Obama prometió que ese controvertido tema sería una de sus prioridades legislativas, y destacados dirigentes del Partido Republicano estuvieron de acuerdo.

El sondeo, encargado por el Instituto de Investigaciones Públicas sobre Religión (PRRI por sus siglas en inglés) y el Instituto Brookings revela que una corta mayoría (53%) de republicanos está a favor de la ciudadanía como etapa final de la legalización, algo que comparten el 71% de los demócratas.

Actualmente para que un inmigrante se convierta en ciudadano debe ser residente legal durante un mínimo de cinco años, un plazo que se acorta si está casado a con un estadounidense, si es militar o si alguno de los padres es estadounidense.

El estudio, realizado durante el mes de febrero, es uno de los más amplios realizados hasta la fecha.

Más del 70% de los hispanos cree que los indocumentados merecen tener acceso a la ciudadanía, más del 60% de los blancos comparten esa opinión.

En general, los estadounidenses confían más en el Partido Demócrata (39%) que en el Republicano (29%) para resolver el asunto, pero un 23% afirma que no confía en ninguno de los dos partidos.

La encuesta también aborda otros aspectos de la sociedad estadounidense, que en las próximas décadas sufrirá una profunda transformación cultural y demográfica, en la que los blancos dejarán de ser la mayoría.

El 61% de los blancos entrevistados cree que el estilo de vida y la cultura estadounidense han cambiado para peor.

El 56% de los negros y el 51% de los hispanos cree por el contrario que ha mejorado.

WASHINGTON, 21 MAR (EFE).- El Gobierno del presidente estadounidense Barack Obama transferirá el control de los aviones militares no tripulados de la Agencia Central de Inteligencia (CIA) al Pentágono, indicó hoy el diario The Wall Street Journal.

El diario, que cita como fuente de su información a funcionarios del Gobierno no identificados, añadió que la idea es pasar el programa, actualmente clandestino, a uno "que esté sujeto a las leyes internacionales de la guerra".

El uso de aviones no tripulados (drones) para la observación, seguimiento y ataque contra enemigos es motivo de una creciente controversia en Estados Unidos, en particular desde que al menos dos ciudadanos estadounidenses fueron asesinados mediante esos aparatos.

Los aviones no tripulados también han causado discusión dentro del país, donde varios senadores han alertado que el uso civil de drones para tareas de vigilancia y recolección de información amenaza la privacidad de los ciudadanos.

Senadores conservadores y demócratas demoraron este mes la confirmación de John Brennan como nuevo director de la CIA exigiendo que el Gobierno garantice que no usará aviones no tripulados para atacar a estadounidenses dentro del país.

El plan que estudia el Gobierno de Obama, según The Wall Street Journal, "refleja un consenso creciente de que el futuro a largo plazo del programa está en el ámbito militar, donde tendrá un sustento legal más firme y será más transparente".

"Un funcionario de Defensa, de alto rango, advirtió que el poner el programa bajo control militar impondría limitaciones operacionales", añadió el diario.

Por su parte, "los grupos de derechos humanos consideran que un cambio en la autoridad será inadecuado y quieren que el programa cumpla con las exigencias de la ley internacional", continuó el artículo.

En una audiencia ayer, el presidente del Comité Judicial del Senado, el demócrata Patrick Leahy, explicó que la Administración Federal de Aviación (FAA, en inglés) estima que a finales de esta década unos 30.000 drones estarán operando en el espacio aéreo nacional para la vigilancia, búsqueda de personas y otras muchas aplicaciones.

Leahy recordó que el Departamento de Seguridad Nacional ya está utilizando drones desarmados para patrullar las zonas rurales de las fronteras y que muchas oficinas policiales locales han comenzado a explorar su uso para labores de vigilancia.

Además, los drones se usarán en un futuro próximo para experimentos científicos, investigación agrícola, estudios geológicos y misiones de búsqueda y rescate.

WASHINGTON, 21 MAR 2013 (AFP) - El espectro de un cierre parcial de los servicios públicos estadounidenses fue descartado el jueves tras la votación final del Congreso por la que se aprobó financiar al Estado federal hasta el 30 de septiembre.

La Cámara de Representantes aprobó el proyecto enviado por el Senado el miércoles, por amplia mayoría (318 votos contra 109), que permite al presidente Barack Obama promulgar la norma con suficiente antelación a la fecha límite del 27 de marzo.

El Estado federal necesita la aprobación del Congreso para funcionar y pagar a sus funcionarios. La última autorización de seis meses, aprobada en setiembre, expiraba el 27 de marzo.

Los parques nacionales y museos de Washington continuarán en consecuencia acogiendo a los turistas durante toda la primavera y el verano boreales.

Pero la decisión, una medida todavía de corto plazo, no suprime los cortes automáticos que comenzaron a limitar los presupuestos de las agencias gubernamentales el 1 de marzo, en 5% en el sector civil y 8% para el Pentágono y las operaciones militares.

En la práctica, centenares de miles de funcionarios deberán tomar vacaciones obligadas sin goce de sueldo durante varios días al mes, según el servicio del que se trate.

Pero conscientes del carácter arbitrario de esos cortes generalizados, los congresistas destinaron créditos a los servicios más importantes, entre ellos Defensa y Seguridad interior, con el objetivo de preservar algunas misiones consideradas cruciales.

Por ejemplo, votaron una partida de 55 millones de dólares para el servicio de inspección alimentaria para la carne. En ausencia de esos créditos las plantas agroalimentarias deberían haber cerrado.

A fines de 1995, el Estado federal había cerrado durante 21 días en plena época de fiestas, ante la incapacidad del presidente demócrata Bill Clinton y la cámara baja controlada por los republicanos de alcanzar un acuerdo sobre el nivel de gastos.

Este jueves la cámara baja aprobó su versión del presupuesto para el ejercicio 2014, que se inicia en octubre. Ese presupuesto favorecido por los conservadores, se basa en fuertes recortes en los programas sociales.

WASHINGTON (AP)- La Cámara de Representantes. Controlada por los republicanos, aprobó el jueves un presupuesto con reducciones de los gastos sociales y la promesa de eliminar el déficit presupuestario en 10 años, en contraste con el aumento del gasto público defendido por el presidente Barack Obama y sus aliados demócratas.

La medida, similar a las ofrecidas anteriormente por el presidente del Comité Presupuestario de la Cámara, el republicano Paul Ryan, demuestra que, al menos matemáticamente, es posible equilibrar el déficit presupuestario en una década sin elevar los impuestos.

Con todo, sus reducciones en algunos programas sociales como el Medicaid y los cupones de alimentos y la advertencia de suprimir el "Obamacare" son rechazados por el presidente y los demócratas. Fue aprobado por 221-207 votos.

Al mismo tiempo, el Senado debate su primer plan presupuestario en cuatro años, cuando en el 2009 ayudaron a Obama a que fuera aprobado su nuevo plan de salud, el "Obamacare".

Mientras prosperó el plan de la Cámara de Representantes, el Senado dominado por los demócratas debate su primer plan presupuestario desde el 2009.

La Cámara aprobó el jueves un plan que mantendrá las funciones del gobierno hasta finales de septiembre, eliminando la posibilidad de un cierre gubernamental, por votación de 318-109, y pasa ahora a Obama para su firma y entrada en vigencia.

La medida financiará las operaciones diarias presupuestarias de cada departamento gubernamental hasta el 30 de septiembre, y dará otros 87.000 millones de dólares para costear las operaciones militares de Afganistán e Irak, al mismo tiempo que congela los salarios de los empleados federales.

Empero, la medida deja vigentes las reducciones automáticas en el crecimiento del gasto presupuestario en un 5% de los programas nacionales y del 8% del Pentágono, donde miles de empleados civiles serán despedidos y centenares de miles en otros organismos federales.

Las diferencias entre los planes presupuestarios de la Cámara y el Senado obedecen a conceptos diferentes de contabilidad y visión en Washington, especialmente de las bases más intransigentes en ambos partidos ante los persistentes y abultados déficit presupuestarios.

Obama desea un plan de nuevos aumentos de impuestos y modestas reducciones del gasto público.

Esa visión contrasta con el presupuesto del 2014 y otros sucesivos, además de elevar el tope del endeudamiento soberano que impediría la paralización del gobierno y el impago de sus obligaciones.

La Cámara aprobó la medida bipartidista del 2013 por 318-109 votos. El Senado aprobó la medida el miércoles, tras no adoptar un presupuesto en cuatro años.

El plan presupuestario republicano ideado por Ryan reducirá los gastos de los organismos federales, el Medicaid, el plan de salud para los menesterosos y las subvenciones al llamado popularmente "Obamacare", eximiendo al Pentágono y los beneficiarios de la Seguridad Social.

El Senado, dominado por los demócratas, intenta lograr un aumento fiscal de 1 billón de dólares en los próximos 20 años, ante un déficit de 16 billones de dólares en la actualidad, aumentando el gasto federal en 1,2 billones.

JERUSALÉN, 21 MAR (EFE).- El presidente de EEUU, Barack Obama, afirmó hoy que la paz con los palestinos es el "único camino para la seguridad" de Israel, que debe reconocer el derecho de "autodeterminación y justicia" del pueblo palestino.

"Ponerlos en sus zapatos, mirad al mundo con vuestros ojos. No es justo que un niño palestino no pueda crecer en un Estado propio y viva con la presencia de un Ejército extranjero que controla los movimientos de sus padres cada día", dijo Obama en un esperado discurso ante cerca de 500 jóvenes estudiantes israelíes en Jerusalén.

El jefe de la Casa Blanca resaltó que no es justo "cuando la violencia de los colonos no es castigada" y "no es correcto impedir a los palestinos labrar sus tierras, restringir la habilidad de un estudiante de moverse en Cisjordania

o desplazar familias palestinas de sus casas".

"Ni la ocupación ni la expulsión son la respuesta", aseveró.

Asimismo, instó a admitir que "igual que los israelíes han construido un Estado en su patria, los palestinos tienen derecho a ser un pueblo libre en su tierra".

"Como dijo (el ex-primer ministro israelí) Ariel Sharon: es imposible tener un Estado democrático judío y al mismo tiempo controlar toda la Tierra de Israel (concepto sionista que incluye los territorios palestinos). Si insistimos en lograr el sueño completo, podemos perderlo todo", advirtió.

Obama reafirmó su apoyo al liderazgo palestino en Ramala -el presidente, Mahmud Abás, y el primer ministro, Salam Fayad- "verdaderos socios" para la paz, que han construido instituciones y garantizado la seguridad de Israel, y al mismo tiempo defendió la postura israelí de no negociar con Hamás ya que "no se puede esperar que Israel negocie con nadie que se dedica a su destrucción",

Obama dijo a los jóvenes que "la paz es posible (...). Hay una oportunidad, hay una ventana", pero también les instó a forzar a sus dirigentes a trabajar por ella.

"Como político puedo aseguraros que los líderes políticos no tomarán riesgos si el pueblo no demanda que lo hagan: debéis crear el cambio que queréis ver", les conminó.

También desveló que ha sugerido principios en las cuestiones de seguridad y territorios que cree podrían ser la base para unas nuevas negociaciones de paz, pero instó a los estudiantes a trabajar en el acercamiento entre israelíes y palestinos porque "la paz no se hace entre gobiernos sino entre los pueblos"

Obama advirtió al Estado judío sobre el creciente aislamiento internacional que sufre a consecuencia del empeoramiento de las condiciones para que se pueda alcanzar la solución de dos estados para dos pueblos conviviendo en paz y seguridad.

"Israel necesita revertir la tendencia de aislamiento. La única forma de proteger al pueblo israelí es a través de la ausencia de guerras, porque no hay muro suficientemente alto y no hay escudo anti-misiles suficientemente fuerte para impedir a todo enemigo hacer daño", añadió el presidente de EEUU.

JERUSALÉN, 21 MAR (EFE).- El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, instó hoy al mundo a considerar a la milicia chií libanesa Hizbulá como una organización terrorista, en un discurso ante medio millar de jóvenes israelíes en Jerusalén.

"Todo país que valore la justicia debe reconocer a Hizbulá como lo que realmente es, una organización terrorista", afirmó Obama, quien advirtió al régimen sirio de que no trate de transferir a la milicia sus armas químicas.

Hasta el momento, la Unión Europea (UE) no se ha mostrado partidaria de incluir a la milicia libanesa en la lista de organizaciones terroristas, tal como demanda insistentemente Israel desde hace años.

El mundo, aseguró Obama, "no puede tolerar una organización que asesina a civiles inocentes, almacena cohetes para disparar contra ciudades y apoya la masacre de hombres, mujeres y niños en Siria".

A su juicio, la necesidad de aislar a esta milicia y declararla organización terrorista se "hace más urgente" teniendo en cuenta que "el aliado de Hizbulá, el régimen de (el presidente sirio Bachar Al) Asad, tiene almacenadas armas químicas".

El jefe de la Casa Blanca alertó al régimen de Damasco de que EEUU "no tolerará el uso de armas químicas contra el pueblo sirio o la transferencia de esas armas a terroristas".

Sobre la guerra civil en Siria, dijo que el pueblo sirio "tiene derecho a liberarse de un dictador que prefiere matar a su gente que abandonar el poder" y afirmó que "Asad debe irse para que el futuro de Siria pueda empezar".

La estabilidad en ese país, indicó, depende de que tenga "un gobierno que responda a su pueblo, que proteja a todas las comunidades dentro de sus fronteras, al tiempo que hace la paz con los países que están más allá de ellas".

En su defensa cerrada de la seguridad de Israel, Obama también se refirió al programa nuclear iraní, un peligro "no solo para Israel sino para el mundo entero, incluido Estados Unidos".

Un Irán con la bomba atómica "aumentaría el riesgo del terrorismo nuclear, dañaría el régimen de no proliferación, encendería una carrera armamentística en una región volátil y envalentonaría a un régimen que no ha mostrado ningún respeto por los derechos de su propio pueblo o las responsabilidades de las naciones", añadió.

Por eso, Washington ha construido una coalición que "incrementa el coste para Irán de no cumplir con sus obligaciones".

"El Gobierno iraní soporta ahora más presión que nunca y esa presión está creciendo. Está aislado. Su economía está en una situación horrible y su liderazgo está dividido", subrayó.

Asimismo, reiteró su apuesta por "una solución pacífica" de la cuestión, oponiéndose veladamente a un ataque unilateral israelí a las instalaciones nucleares iraníes, aunque sin dejar de señalar que "todas las opciones están encima de la mesa" y que "Irán debe saber que el tiempo no es ilimitado".

TEHERÁN, 21 MAR 2013 (AFP) - El guía supremo iraní Alí Jamenei se mostró el jueves, por primera vez, dispuesto a un diálogo directo con Estados Unidos para resolver la cuestión del programa nuclear iraní, al tiempo que amenazó con aniquilar Tel Aviv y Haifa en caso de un ataque israelí contra su país.

El ayatolá Jamenei se expresó así durante un discurso televisado desde Machhad (nordeste), con motivo del año nuevo iraní y coincidiendo con la visita del presidente estadounidense Barack Obama a Israel.

Los estadounidenses "han enviado mensajes para que tengamos un diálogo directo sobre el programa nuclear (...) al margen de las negociaciones con el grupo 5+1. Yo no soy optimista sobre este diálogo (...) pero no me opongo", afirmó.

"La lógica de los estadounidenses es que debatamos para aceptar su punto de vista y no llegar a un resultado racional", explicó. "Nosotros queremos simplemente que se reconozca nuestro derecho al enriquecimiento (del uranio) para fines pacíficos, pero ellos (los occidentales) no quieren reconocernos este derecho", añadió.

Occidente e Israel acusan a Irán de que su programa nuclear civil busca realmente fabricar un arma atómica, hecho que Teherán desmiente.

Washington reitera su disposición a hablar de manera bilateral con Irán en el marco del 5+1 (Estados Unidos, Francia, Reino Unido, Rusia, China y Alemania). Pero hasta el momento, el ayatolá Jamenei había rechazado la propuesta estadounidense.

Jamenei, que se mostró dispuesto a hablar con su enemigo "tras 34 años", calificado de "centro del complot contra el Irán islámico", amenazó asimismo con responder a un ataque israelí y arrasar Tel Aviv y Haifa.

"Los dirigentes del régimen sionista amenazan en ocasiones con atacar Irán (...) si ellos cometen este error, Irán aniquilará Tel Aviv y Haifa", señaló.

NACIONES UNIDAS, 21 MAR (EFE).- La ONU anunció hoy una investigación formal sobre el posible uso de armas químicas en Siria en respuesta a la petición del Gobierno de ese país, aunque Naciones Unidas no descartó que esa misión pueda ampliarse a las denuncias de la oposición siria por ese mismo motivo.

Los países del Consejo de Seguridad más opuestos al régimen sirio urgieron hoy al secretario general, Ban Ki-moon, a que extienda esa misión a la investigación de las denuncias de la oposición contra el régimen de Bachar al Asad por el uso de armas químicas.

"He decidido realizar una investigación sobre el posible uso de armas químicas en Siria, anunció hoy Ban en una declaración a la prensa en la sede de la ONU.

El secretario general precisó que la misión se centrará en la denuncia del Gobierno sirio, que acusa a los rebeldes de haber empleado un proyectil con sustancias químicas el pasado martes en Aleppo.

Ban explicó que tiene el mandato de lanzar una investigación si un Estado miembro de Naciones Unidas solicita que se estudie el posible uso de armas con sustancias químicas, bacteriológicas o con toxinas, tal como establecen resoluciones de la Asamblea General y el Consejo de Seguridad.

"Estoy, por supuesto, al corriente de que hay alegaciones de casos similares sobre el supuesto uso de armas químicas", dijo el secretario general en referencia las denuncias de la oposición siria contra el Gobierno de Siria en este sentido.

Ban recalcó que la investigación comenzará "tan pronto como sea posible en la práctica".

El anuncio del secretario general se produjo tras una petición formal presentada este miércoles por el Gobierno sirio, y que fue seguida por una nueva división en el Consejo de Seguridad dentro de las tradicionales líneas de disputa que ha tenido este organismo sobre la guerra civil en Siria.

Rusia apoyó la solicitud del régimen sirio, mientras que Francia y Reino Unido pidieron al secretario general que forme una misión neutral para investigar todas las denuncias de uso de armas químicas, incluyendo la de la oposición, petición a la que se opusieron frontalmente los rusos pero que recibió el apoyo de varios miembros del Consejo.

Una fuente diplomática de un país que apoya extender la investigación señaló hoy a Efe su confianza en que Ban amplíe posteriormente la misión de forma que pueda investigar también las denuncias de la oposición siria.

"Esperamos que el secretario general responda de la misma forma a todas las denuncias de ataques con armas químicas", indicó la fuente, quien señaló que sería "una gran decepción" si no lo hiciera.

La embajadora de EE.UU. ante la ONU, Susan Rice, señaló en una declaración su respaldo a la decisión de Ban, pero insistió en que su país apoya una misión "que investigue cualquier acusación creíble" sobre el empleo de esas armas, y recalcó la importancia de lanzarla "lo antes posible".

El portavoz de Ban, Martin Nesirky, explicó posteriormente que el secretario general "revisará la sugerencia (de estudiar el incidente denunciado por Siria) según evoluciona el mandato para la investigación de la ONU", aunque no pudo avanzar si hará falta la aprobación del régimen sirio para extender el mandato a todas las denuncias.

Ban insistió en que su anuncio "debe recordar de forma inequívoca que el uso de armas químicas es un crimen contra la humanidad. La comunidad internacional necesita una garantía completa de que los arsenales de armas químicas están controlados de forma verificable".

Además, reconoció que esta misión de investigación será "difícil", por lo que pidió la "cooperación total" y "acceso sin restricciones" tanto al Gobierno como a la oposición de Siria.

También recalcó que en los dos años de conflicto civil sirio ha recordado reiteradamente al régimen de Siria, incluso con dos cartas al presidente Bachar al Asad, que era responsabilidad de su Gobierno garantizar "la seguridad" de los arsenales de armas químicas de ese país.

Ban explicó que ya ha hablado con los responsables de la Convención para la Prohibición de las Armas Químicas (OPAQ, con sede en La Haya) y la Organización Mundial de la Salud (OMS, sita en Ginebra) para estudiar las modalidades de la misión de investigación. "Todos me han asegurado su pleno apoyo", añadió.

Esas organizaciones tienen el personal y los medios especializados para la investigación, explicó Nesirky.

Actualmente, expertos de Naciones Unidas y esas dos organizaciones están preparando los detalles de la investigación, como su mandato legal, composición o detalles prácticos (seguridad).

El secretario general de la ONU confió en que esta misión "contribuirá a garantizar la seguridad de los arsenales de armas químicas en Siria".

GINEBRA, 21 MAR (EFE).- El Consejo de Derechos Humanos de la ONU aprobó hoy por unanimidad una resolución que solicita el establecimiento de una comisión de investigación que documente las violaciones de los derechos humanos en Corea del Norte.

La resolución fue aprobada sin necesidad de voto, dado que los 47 miembros del Consejo la apoyaron sin fisuras.

El texto había sido presentado por Japón y la Unión Europea, y contaba con el apoyo de 51 países miembros de la ONU.

La resolución establece la creación de una comisión de investigación formada por el actual relator especial para Corea del Norte, Marzuki Darusman -a quien se le renovó el mandato por doce meses- y dos expertos más, para que durante el periodo de un año averigüen y documenten todas las violaciones de las libertades fundamentales y de los derechos humanos de los norcoreanos.

Una tarea que no va a ser fácil, dado que las autoridades de Corea del Norte no colaboran con Darusman, como no lo han hecho con los que le precedieron en el cargo.

En este sentido, la resolución "urge" al Gobierno de Corea del Norte a que coopere con el relator y con el resto de los miembros de la comisión y les permitan el ingreso al país.

El texto recuerda que las violaciones de las leyes fundamentales en el país asiático son innumerables y que las sufre la gran mayoría de la población.

Entre todos los abusos documentados por Darusman y recogidos en la resolución se destaca la vulneración del derecho a la alimentación, en particular las consecuencias de las políticas de distribución de alimentos controladas por el Estado, causa de graves niveles de malnutrición.

Otro de los abusos documentados es el extenso uso de la tortura y otros tratos o penas crueles, inhumanos y degradantes, "y en particular las condiciones inhumanas de la privación de libertad".

La resolución critica "la detención arbitraria como forma de persecución", el hecho de que se penalice todo comportamiento que se considere hostil o contrario a la ideología oficial del Gobierno, así como "la ausencia del Estado de derecho y de garantías procesales o de un poder judicial independiente".

Al presentar el texto, el representante irlandés, que hablaba en nombre de la Unión Europea, recordó que los abusos son "generalizados y sistemáticos" y exigió una vez más a las autoridades que permitan al relator y al resto de miembros de la comisión visitar el país.

Por su parte, el representante norcoreano acusó a la Unión Europea y a Japón de estar "manipulados por Estados Unidos", y argumentó que la resolución no es más que el resultado de una "confrontación política".

Acusó a los tres países de violar ellos mismos los derechos humanos de sus propios nacionales y de ciudadanos de otras nacionalidades que residen en su país o en países que "ellos ocupan".

El representante norcoreano afirmó que el Consejo sólo "se mueve por dobles estándares", y lo acusó de que, en lugar de promover el diálogo, "presiona, lo que sólo lleva a la confrontación".

"Los ciudadanos norcoreanos tienen el orgullo y el honor de contar con el mejor sistema del mundo para la protección y la promoción de los derechos humanos", concluyó el representante del régimen de Pyongyang.

BEIJING (AP) - Xi Jinping viaja el viernes a Rusia en su primera visita al exterior como presidente, en medio de indicios de que China se propone competir más enérgicamente con Estados Unidos en Asia a la vez que busca nuevas fuentes energéticas para impulsar la economía china.

Desde que Xi asumió a fines del año pasado, el país ha intensificado su disputa con Japón por unas islas que se supone tienen reservas petroleras. También disputa con Estados Unidos y otras potencias occidentales en las Naciones Unidas sobre el conflicto en Siria, el programa nuclear de Irán y la beligerancia creciente de su aliado nominal Corea del Norte.

"Pienso que, claramente, bajo la dirección de Xi, China empieza a distanciarse de la filosofía defensiva. A medida que se desarrolla como superpotencia, podemos anticipar que China será aún más enérgica", conjeturó Warren Sun, experto en política china en la Universidad Monash de Australia.

Xi, que fue designado jefe del Partido Comunista en noviembre y presidente la semana pasada, visitará Moscú para profundizar los vínculos comerciales y discutir las exportaciones rusas de gas.

Las conversaciones para que Rusia suministre hasta 68.000 millones de metros cúbicos de gas por año en un nuevo gasoducto, que llevan ya un año, no han rendido frutos debido a la falta de acuerdo sobre precios. China ya recibe un 8 % de sus importaciones de petróleo crudo de Rusia por un oleoducto en la ciudad nororiental de Daqing. En una sesión informativa esta semana, el vicescanciller Cheng Guoping dijo que los dos países firmarán un nuevo acuerdo sobre petróleo y gas, pero no dio detalles.

La visita del presidente chino a Rusia será observada atentamente. Ambas naciones comparten una orientación autoritaria y el deseo común de detener el dominio occidental. Los jefes de estado de China y Rusia, antiguos líderes del bando comunista, han establecido la tradición de visitarse mutuamente después de asumir.

Los vínculos entre ambos países han mejorado en los últimos años y el comercio bilateral aumentó el año pasado a 11,2 % a 88.000 millones de dólares. China ha revivido su interés en adquirir aviones rusos de guerra Su-35 y otras armas modernas después de años de fricciones por la imitación china de la tecnología militar rusa.

Los dos también están alineados diplomáticamente, pese a la competencia por influir en las antiguas repúblicas soviéticas en el Asia central. China ha seguido el ejemplo ruso en las Naciones Unidas para oponerse a toda intervención extranjera en el sangriento conflicto sirio.

Después de Rusia, Xi viajará el domingo a Tanzania uno de los aliados africanos más antiguos de China y después a Sudáfrica y el Congo.

BAMAKO, 21 MAR (EFE).- Mali sigue sumido en una compleja crisis política, que mantiene al país atascado, y de seguridad, que ha causado cientos de miles de refugiados y desplazados, un año después del golpe militar que depuso al presidente Amado Tumi Turé.

La transición democrática que arrancó gracias a las presiones internacionales que se activaron inmediatamente después de la asonada militar continúa en un callejón sin salida y las autoridades políticas se han encontrado con grandes dificultades para dirigir el proceso de democratización, que debería culminar en unas elecciones previstas para finales de julio.

Organizaciones internacionales y locales han denunciado en numerosas ocasiones que, a pesar de la transición, los militares golpistas, con el capitán Amado Haya Sanogo a la cabeza, continúan controlando los engranajes del poder, como quedó de manifiesto el pasado diciembre, cuando el primer ministro transitorio Modibo Diarrá fue detenido y obligado a renunciar.

Los golpistas, que han insistido en su compromiso con la transición, también se han reservado los principales ministerios del Ejecutivo del nuevo primer ministro, Django Sissoko.

El 21 de marzo de 2012, un grupo de militares del cuartel de Kati, cercano a Bamako, comenzó una protesta contra la gestión de Turé de la crisis que había estallado en el norte del país tras el levantamiento armado del grupo independentista Movimiento Nacional de Liberación de Azawad (MNLA), en enero de ese año.

La protesta pronto rebasó los muros del acuartelamiento y la madrugada del 22 de marzo se tornó en un golpe de Estado contra el presidente del país, que fue depuesto ese mismo día.

Como consecuencia del vacío de poder que siguió al pronunciamiento militar, el MNLA, que había realizado importantes avances en las regiones septentrionales del país, lanzó una ofensiva relámpago y se hizo con el control de las provincias de Gao, Kidal y Tombuctú.

En Bamako, una junta militar dirigida por el capitán Sanogo se hizo rápidamente con el control de la situación, pero fue incapaz de detener el avance de los rebeldes independentistas, a quienes se sumaron en su lucha grupos radicales islámicos.

Sin embargo, a principios de abril, como consecuencia del bloqueo económico y las presiones impuestas por la Comunidad Económica de Estados de África Occidental (CEDEAO), de la que Mali forma parte, los golpistas aceptaron retirarse del poder y favorecer el retorno del orden constitucional a cambio de una amnistía.

El presidente del Parlamento Dioncounda Traoré fue designado presidente transitorio de Mali con los objetivos de avanzar hacia la recuperación del sistema democrático y restaurar la integridad territorial, especialmente después de que el 6 de abril el MNLA proclamara la independencia del territorio bajo su control, conocido como Azawad.

Pero la transición, con una clase política profundamente dividida entre pro y antigolpistas, apenas ha registrado avances desde entonces.

Además Sanogo, que tras ser amnistiado fue designado a la cabeza de un órgano encargado de la reforma del Ejército, continúa ejerciendo una gran influencia.

El pasado 18 de marzo, la justicia maliense ordenó el ingreso en prisión del director del periódico "Le Republicaine" Boukary Daou, por publicar en su diario una carta de un militar en la que se criticaba a Sanogo.

Paralelamente al estancamiento político, la crisis territorial y de seguridad en el norte del país se agravó en julio, cuando grupos radicales islámicos se hicieron con el control de Azawad en detrimento del MNLA y comenzaron a imponer su visión rigorista de la ley islámica.

Sin embargo, cuando dichos grupos -encabezados por Ansar al Din y entre los que se encuentra Al Qaeda en el Magreb Islámico- intentaron continuar su avance hacia el sur el pasado enero, Traoré solicitó la intervención inmediata de París, que respondió con el envío de aviones, material y 4.000 hombres.

En apenas un mes, la tropas francesas, con el apoyo de soldados africanos de la misión internacional de apoyo a Mali, AFISMA, aprobada por la ONU en diciembre, lograron expulsar a los combatientes radicales, que han seguido lanzando ataques y atentados en las principales ciudades de Azawad.

Según la ONU, este conflicto armado ha provocado la huida de cientos de miles de malienses.

Alrededor de 170.000 personas se han refugiado en los países vecinos y otros 260.000 en otras regiones de Mali, mientras las organizaciones humanitarias han dado la voz de alarma por el agravamiento de la situación alimentaria, en un país afectado desde 2010 por la sequía y las malas cosechas.

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier
Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
